
韩东的《幽暗》保
持着他小说创作一贯
的风格，冷峻、克制、
幽默，于细微处见真
意，以精致的故事技
巧和惊人的洞察力去
透析人的复杂性与现
实的荒诞感。

作为小说家，韩
东严谨、低调且细腻，
但他还是诗人和导
演，因此，对于小说语
言的锤炼更为精到、
唯美，且手法多变，看
似寻常的故事在他的
讲述里，幽微奥妙，暗
藏深意。

韩东，小说家、诗
人，出版小说、诗歌及
散文随笔集约 50 部。
小说代表作品有长篇
《扎根》《我和你》和小
说集《我的柏拉图》
等。曾获金凤凰奖章、
先锋诗歌奖、鲁迅文学
奖等。

感
言

曾经有人说，我是诗
人 中 小 说 写 得 最 好 的 。
一开始我很受用，再一想
就 觉 得 话 中 有 话 了 。 如
果换一种说法，我是小说
家中诗写得最好的，想必
我就欣然接受了。可见，
小 说 获 奖 对 确 立 我 小 说
写 作 的 信 心 还 是 更 紧 要
的。事实上，我写小说的
历 史 和 写 诗 的 历 史 一 样
长，只是诗歌妨碍了大家
去了解我的小说，这些就
不去说了。

我 想 说 的 另 外 一 点
是，广州是我的福地。二
十年前，我曾获得广州媒
体颁发的小说家奖；二十
年后的今天我又因小说获
奖 ，又 是 来 自 广 州 的 奖
励，实在是荣幸之至。至
少我在广州可以自称是一
个小说家，暂时摆脱诗人
的虚名。据说小说家是一
群更加务实的人，至少在
广州我可以脚踏实地不再
轻盈。

无以回报，作为一名
自诩的作品主义者，我只
有将小说写得更好，至少
也有所进步。

文字整理：羊城晚报记
者 易芝娜

一名自诩的
作品主义者

——韩东

所谓“虚构的才是小说”是误导

羊城晚报：据说，小说《幽暗》
是您“时隔20年重返中短篇小说
写作”，为什么会有“退出”“重返”？

韩东：我比较集中写中短
篇是在 20 世纪 90 年代，当时
曾被评论界誉为“新状态”或

“新生代”的代表作家之一。
2000年以后，我开始写长篇小
说，中短篇就放下了。十五年
里，我写了六部长篇，其间只
写过三五个短篇，中篇完全没
写了。在 2016 到 2018 年，我
还去拍了一部电影、导演了一
台话剧，2019年又回过头来写
中短篇，一直写到现在。

其实谈不上“重返”，我心
里一直都记挂着写作这件事，
短暂地离开（前后不过三年）也
是为了换一下脑筋，写小说这
件事没有完。我总觉得文学写
作是无限的，在“杰作”的指向
上是无限的，受限的只是年龄
和体力。我一直试图在这件事

上有所进展，换句话说，就是试
图写得更好、再好一点。

羊城晚报：创作来源于生
活。有人说《幽暗》和《狼踪》这两
本小说集，某种程度上也折射出
您本人的生活轨迹，您认为呢？

韩东：当然，这是肯定的。
在小说写作上有很多误导，比
较流行的一种就是虚构，说虚
构的才是小说。这个说法我是
反对的。在我看来，小说不过
是一种修辞方式、一种特殊的
文学方式，同样的一件事，我们
也可以不写成小说这种形式。
小说的修辞方式包括现场感，
包括对白和内心独白，包括现
在时，它是一种“身临其境”。
有了这些，你写的就是小说，否
则就不是，或者不太是小说，或
者小说味不浓。

司马迁当年写赵高和李
斯密谋，还有对话，但当时谁
在边上偷听？这些表现形式

都 产 生 于 司 马 迁 的 小 说 情
结。个人史自然是小说的一
种原材料，你完全可以将它写
成小说。当然，你写成的小说
和实际的经历之间是会有鸿
沟的，毕竟小说不是日记。

羊城晚报：小说集里的《我
们见过面吗》《老师和学生》《兔
死狐悲》等短篇都在凸显人性
或人际关系的微妙和复杂性，
您似乎很喜欢表现这种人情世
故？为什么执着于此？

韩东：对我而言，小说中最
重要的是关系，各种各样的关
系，经过叙述，才可能产生你所
需要的戏剧性。这倒不一定就
是人情世故。人情世故是一种
特定的关系，是人作为社会动物
时，有关阶级沉浮的某种技巧和
应对。我叙述的关系显然不局
限于此，大多是属于非主流的。
小说并不是教你如何做人的，它
提供的是鲜活的体验。

羊城晚报：花地文学榜的初
评委张惠雯评价您的作品《幽
暗》时说“打通了诗歌与小说之
间的通道”，您认同她的说法吗？

韩东：写诗的训练对我写
小说肯定有很大的影响。别
的不说，首先体现在语言方
面。我对语言的较真有时会
达到病态的程度，对语言不好
的小说我很难读进去，尽管在
故事的层面可能会不错。至
于我本人，从写诗到写小说的
转变并不存在，我写小说的历
史几乎和写诗一样长。

羊城晚报：《幽暗》中的小
说确实给人以“幽暗”的感觉，
这是不是某种程度上代表了
您的人生观？

韩东：一本小说代表不了
我的人生观，最多能代表我的
文学趣味。我对人生的看法
整体是悲观的，但每一个局部
和瞬间都应该乐观。

羊城晚报：您是怎么走上写作
道路的？如果不写作，您会做什么？

韩东：我在大学的时候就开
始写作了，并在期刊上发表了作
品，那时大约十九岁吧。如果不
写作，我可能会做任何事。具体
的倒没有想过，也许会去修行
——实际上写作也是一种修行
——具体的社会性工作倒没有
想过。也有可能会去做导演，但
导演工作亦属于大范围的写作。

羊城晚报：一般是什么触
发了您的写作冲动？

韩东：写诗很多时候出于
即兴，某种程度上依赖即兴。
写小说是相反的，我努力避开

即兴，有所冲动也会抑制住，作
为某种积蓄，越是写体量比较
大的东西越会如此。活了六十
多年，又处在一个巨变的时代，
人生中累积的“素材”实在很
多。我的目的就是把一些重要
的人和事写出来，将其塑造成
作品。实际上这是两个目的，
写出我所知道的和塑造出不朽
的作品，二者可望合一。

羊城晚报：您曾说自己就
是要写出“现代汉语最高标准
的作品”，这个“最高标准”具
体指什么？

韩东：当然是我个人的指
标，也是写出来之后才会显露

的。我的意思是，这并无一个定
义或公式，得让作品本身说话。
其实我心里很明白，明白那些不
是“成就”，而是差距。我们是被
经典养育的一代人，深感我们和
前人的差距。更要命的是，我们
和他们并不是走在同一条路上，
因此这距离可能是永远的。

羊城晚报：您现在选择短
篇小说而不是长篇小说创作
的原因是什么？

韩东：因为量力而行。这
个“量力”包括很多，体力、年
龄、写作的经验和把握，以及收
入状况。写长篇是要消耗体力
的，必须在有把握的情况下进

行，而且也有时间成本。我目
前的状况如果数年埋头于长篇
写作，就会没有额外收入，生活
就保障不了。不是我不写长东
西，而是需要有计划地进行。

羊城晚报：写作可以教吗？
韩东：写作不可以教，但

可以学，所有的作家能提供的
只是启发、启示，但无法提供
课程。当然也有提供课程的，
我觉得按此学习成就的也只
是一些写手，自觉的诗人不会
依 靠 这 些 ，他 们 得 吃“ 百 家
饭”，从各处接受启示，然后结
合到自己写作中，走一条独立
个性化的道路。

羊城晚报：《在码头》之后，您
近年还有执导新的影视作品吗？

韩东：没有再做导演工作。
羊城晚报：很多人做好一

件事就无法再兼顾另一件事，
但您执导的电影也有相当不错
的 成 绩 ，当 年 还 自 己 做 过 演
员。编导演，还有诗歌、小说写
作，哪一个是您的“真爱”？

韩东：真爱只能是写作。
导演工作有一部分我也喜欢，
就是和各种智力的合作，但做
导演要依赖很多其他因素，很
烦人。排序是：写作、写作、写
作。顺便一说，我觉得我还是
一个相当优秀的编剧。

羊城晚报：作为一位写作
者，最重要的素质是什么？

韩东：和各行各业一样，最
重要的素质是专注。天分、热
爱和专注，天分是资本，热爱是
动力，专注是整合前二者的根
本保证。

羊城晚报：有哪些作家作
品对您影响比较大？

韩东：太多了，列举不完
的。大致分两部分，一部分是经
典作家、已故大师，一部分是同
一时代的作家、诗人。我最近在
读莫桑比克作家米亚·科托的
《入夜的声音》，很有启发；再推
荐一位当代汉语作家谈波，他的
两本小说集《捉住那只发情的
猫》《大胆使用了绿色》分别于
2022 年和 2023 年出版。我之
所以提及他，是因为他写得如此
之好又如此寂寂无名，与当下写
作圈的主流也如此疏离。

写出我知道的与塑造出不朽的作品

“真爱”排序：
写作、写作、写作

羊城晚报报业集团党委副
书 记 、副 社 长 、总 编 辑 林 海 利
（右）与广东省文联副秘书长梁
少锋（左）共同为韩东颁发奖杯、
证书及约稿函

韩东《幽暗》

韩东：“杰作”无限
受限的只是年龄和体力
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年度短篇小说

年度长篇小说

张翎《归海》

张 翎 的《归
海》把追索历史文
化 的 触 角 伸 向
“根”与“路”，既在
“寻找别人的珍
珠”的过程中直面
与疗愈伤痛，也在
“打开自己的蚌
壳”的同时完成自
我重建。作品借
助袁家母女的情
感流变叙事，唤醒
个体对 20世纪中
国历史的生命记
忆。在深海沙砾
的碰撞、周旋与流
转下，出走与归家
的命题已剥离掉
陈旧的寻根外壳，
浮露出跨越国界
民族、省思战争创
伤的阔大视野。

张翎，浙江温州人，
海外华文作家、编剧。
代表作有《归海》《劳
燕》《余震》《金山》等。
曾获曹雪芹华语文学
奖等奖项。根据其小
说《余震》改编的电影
《唐山大地震》，获得包
括亚太电影展最佳影
片、中国电影百花奖最
佳影片等多个奖项。
小说被译成多国文字。

感
言

非常感谢花地文学
榜这次关注一位海外作
家。我是常年生活在不
讲汉语的地方，用母语
写作，这个过程其实真
的是有一点艰难和尴
尬。

我在年轻的时候有
一种“归属感危机”，经
常想自己属于何处？但
随着日子慢慢过去，我
慢慢长大后，突然就不
那么纠结了，因为我找
到了一个非常牢靠的归
属 感 ，那 就 是 我 的 母
语。无论居住在哪里，
走到再远的地方，它跟
我有一种血亲关系，是
一种永远相互属于的关
系。

文字整理：羊城晚
报记者 梁善茵 实习
生 蒋晨璐

找到非常牢靠
的归属感

——张翎

基于真实历史事件的虚构

羊城晚报：《归海》讲述了
在加拿大生活的袁凤追忆母亲
袁春雨身世的故事，请问写作
初衷是什么？

张翎：《归海》是我计划中
的《战争的孩子三部曲》的第二
部，第一部是2017年由人民文
学出版社推出的《劳燕》。

为了维生，我在北美做过十
七年的注册听力康复师。在我
的患者中，有许多经历过战争的
退役军人，还有一些是从世界各
地涌来的战争难民。我和这群
人有过多年接触，从他们身上，
我感受到了战争和灾难遗留的
长久影响，他们让我思考“创伤”
的话题。灾难的“溢出物”可以
辐射流淌到世界任意一个角落，
正好有一片流到了我的工作场
所。我就把这些印象和灵感移

植到了自己的母语写作中，于是
就有了《归海》这部小说。

羊城晚报：《归海》的人物
或情节是否有原型？

张翎：和《劳燕》一样，《归海》
是基于真实历史事件之上的虚构
故事。《归海》里的袁春雨，是一个
典型的战争性暴力受害者。这个
人物和她的遭遇，是许多战争幸
存者的故事的缩影，她是完全虚
构的，同时又是完全真实的——
虚构的是人物，而事件和人物的
情感，则是完全真实的。

羊城晚报：《归海》是您第一
部用英汉双语写作的作品。第一
次尝试用英文写作的感受如何？

张翎：我的本科和硕士都是
学英美文学的，用英文写一本通
顺的小说想来也不是一件不可能
的事。但我从开始写作以来一直

坚持使用母语，是因为我觉得只
有母语可以抵达我心目中的那个

“传神”境地。再熟练的外语，至
多也只能做到“达意”。

在用英文书写的时候，整
个构思过程就是用英文思考
的。除了遣词造句、意象和比
喻的不同之外，中文书写中很
多烘托和铺垫都是围绕着故事
核心层层铺展的，而在用英文
书写时，就要考虑如何以英文
读者习惯的方式铺陈情节。另
外，由于中文读者和英文读者
知识点各有不同，对小说历史
背景的详略设计，也是很不相
同的。中文读者很熟悉的历史
事件，对英文读者来说可能完
全陌生，反之亦然。这些方面
的考虑，是用第二语言书写的
人必然面临的挑战。

时代不同，难有余光中式的“乡愁”

张翎：只有母语
可以抵达“传神”境地
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作家出版社 2023 年 10 月

中国作家协会副主席、全国政协文化文
史和学习委员会副主任阎晶明（左）与羊城
晚报报业集团党委书记、社长任天阳（右）共
同为张翎颁发奖杯、证书及约稿函

写作是我唯一的“定海神针”

羊城晚报：您日常写作的
状态是怎样的？

张翎：在处于写作状态
时，我一般早上醒来（其实已
经接近中午），不洗漱不吃早
饭，立刻坐下来开始写。写一
段落，再吃个早午饭，稍事休
息，午后再写两三个小时，就
收工了。晚上不再做“输出”
的事，只做休息和“输入”，比
如看电影、看剧、读书，或者和
朋友吃饭聊天。我一天写作
的时间不长，从不干涩地写，
一旦感觉滞涩，立刻就停下
来，等待着灵感再次找到我。
每天也不把灵感写完，留一口
气给明天。

羊城晚报：您曾经说过写
作是您的“自救”，“自救”背后
的含义是什么？

张翎：年轻时说“自救”，
是觉得自己被倾诉的欲望逼
到墙角，不抒发不行。现在说

“自救”，是有感于世界局势的
动荡不安。在如此分裂动荡
的大时代里，写作是我唯一的

“定海神针”，保护我不被恐惧
和不安吞没，让我在遮天蔽日
的不确定中，找到一样确定的
事，能够不被眼前的纷乱所动
摇疑惑。

羊城晚报：您此前说过在
创作《劳燕》时已有写“战争的
孩子”三部曲的想法，如今是
否 已 在 进 行 第 三 部 的 写 作 ？
预计何时推出？

张翎：最近去东非待了一
个多月，有很多冲击和灵感滚
滚而来，会先完成一部关于非
洲的散记，然后回到第三部的
写作。

羊城晚报：您的作品读者
主要分布在哪些国家？

张翎：流通汉语的国家和
地区应该都有我的读者吧，我
所居住的多伦多城市的图书
馆里，就收藏着很多我的书。

羊城晚报：在海外写作会
不会感到寂寞？

张翎：我很习惯长时间的
独处，一个有事情做的人是不
太会感受到孤独的。不是因
为不孤独，而是因为没时间感
受孤独。

羊城晚报：在《金山》中塑
造“金山伯”形象时，您多次到
广东采风调研，能否分享您在
广东的经历和感受？

张翎：为《金山》我曾几次
到广东采风，说起来也是十五
六年之前的事了。即便在那
时，我就发现广东人是最具有

“国际范”的人群，倒不是因为
他们穿着和谈吐的时髦，而体
现在他们对待人际关系边际
的态度上。广东人宽容务实，
在工作就事论事、不过于情绪
化、不讲大道理。在大变化来
临时，有一种超然事外的镇
静，“饭照吃，舞照跳”。在我
来看，这是一种参透世事的人
生大智慧。

羊城晚报：这是一种跨越国
界民族、省思战争创伤的写作，
这种超越在今天有何启示意义？

张翎：整个20世纪都是灾
难战争不断的世纪，两次世界
大战之后，全世界并未赢得长
久而稳定的和平，地域性的摩
擦一直都在发生，最近的俄乌
战争、加沙战乱就是例子。

由于交通和通信科技的高度
发达，战乱对人产生的影响比以
前更加容易地“溢出”到世界的其
他地区。在这个时候反思过去，
对今天和未来有着警示作用。从
这个意义上来说，袁春雨在抗战
中所经历的，并不仅仅是往事。
她的遭遇，可以使我们理解和关
注战争创伤给几代人留下的长久
影响，警惕战争的再次发生。

羊城晚报：从《劳燕》到《归
海》，您都描写了女性对于战争

伤痛和耻辱的隐忍。女作家注
定是女性视角吗？

张翎：女作家是一定会产
生女性视角的，这是一个生物
学的问题。但女作家不一定完
全固定在女性视角上，她还可
以有“普世”的超性别的视角。

羊城晚报：女性视角是不
是也会造成某种遮蔽或自蔽？

张翎：“遮蔽”和“自蔽”是视
野和惯性思维的问题，和性别不
一定有关系。对一个作家来说，
真相本来就是主观的观察结果，
所有世界上的文学表述在某种
意义上都是主观的，因为观察的
本质就是主观的。无数个主观
视角得到呈现，事件和记忆就变
得丰满而多面。最重要的是要
诚实地面对自己的主观，也宽容
地接受他人的主观。

羊城晚报：一直以来，“失

根”与“寻根”都是众多海外华
文作家的书写主题，但您的写
作似乎无意过多关注这两种关
系的辩证，而是聚焦历史中个
体生命的伤痛。为什么？

张翎：这可能和我开始写作
的时机有关。我持续性地发表
作品时，已经在海外生活了一长
段时间。我在维生的道路上走
了很久，当我终于有稳定的收入
可以支持写作时，我已经相对安
全地度过了文化适应期，移居早
期的那些激烈的情绪，已经得到
了缓解和平复。再者，我开始写
作时，中国经济已经开始大发
展，通信和交通变得轻省而容
易，我可以和国内的亲友们保持
密切而即时的联系，也可以随时
回国，甚至待一长段时间。地理
阻隔不复存在了，就很难再产生
余光中年代的那种乡愁。


